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中青报·中青网记者 蒋肖斌

从本质上说，琴书是一名工程师；从细分领域

来说，她是一名“观影体验师”。她不穿格子衫，也不

是每天与代码打交道。她的日常工作是看平台上已

经播出的剧，通过眼睛和耳朵，寻找这些老剧出了

什么问题，需要如何修补和优化，然后用工程师的

语言记录下这些问题，交给团队来修复。简而言之，

人家看剧看剧情，琴书看瑕疵。

和琴书只看老片相反，小贝只看新剧——没上

线的那种。他是一名“成片体检师”，工作主要是两件

事：看片、看数据。对一部没上线的新片，小贝负责

“看它的一切”，包括角色的表演、故事的叙事节奏，

猜用户会不会喜欢、会不会在这个节点弃剧⋯⋯身

处这个岗位，90 后小贝不仅能通过背影甚至轮廓就

识别出明星身份，还养成了一套独特的观剧习惯，

“别人跟着剧情走，我在揣摩不同人观剧时的情绪”。

相比琴书和小贝，芭蕉可能是看剧“最细”的那

个，一部片子至少要看三遍以上，第一遍过整体节

奏 ，第 二 遍 拉 话 题 ，第 三 遍 整 理 细 节 点 。作 为 一 名

“弹幕互动师”，芭蕉每天的工作是聊天，而且是陪

几十万人网聊。

在这个到处是算法的时代，你在看剧，他们都

在屏幕那头盯着你。

带薪看剧？没那么容易

这 3 个工种有一个共同特征——也是最为人羡

慕的，就是带薪看剧。

琴书一年看上千部电视剧，工作两年来已经优

化了 3000 多部电影剧集的视听体验。有人对琴书的

工作有一点误解，不就是看剧挑毛病？没那么简单。

“观影体验师需要综合素质：既要知道整个剧的制

作流程是怎样的，又要熟悉算法，不然你挑出问题

不知道如何转化成计算机能懂的语言”。

琴书在大学学的是计算机，在成为观影体验师

之前，一直从事算法和后期制作的工作。随着老片

修复越来越普及，观影体验师的职业也变得越来越

重要，而且不仅是剧集，不少综艺也需要修复，新的

剧还会变旧——真是一项生生不息的工作。

几十年来积累的剧集那么多，如何选剧？琴书

解释：“先选出播放量大、热度高的、用户喜欢的剧

集，以及一些经典剧集，比如《红楼梦》《西游记》《还

珠格格》《仙剑奇侠传》⋯⋯选出剧后，就要看它存

在什么问题，噪声、划痕、偏色、褪色⋯⋯给剧出一

份‘体检报告’，交给修复师来做接下来的工作。”

但琴书的工作还没有结束，在修复过程中，她

仍需要和修复师不断交流，怎么修、修到什么程度，

修完之后再做一个“二次观影”，确认合格后，“观影

体验师”的工作才告一段落，当然也可能继续迭代。

最近，她正在“看”《步步惊心》，这部听上

去并不那么老的剧 （2011 年首播） 已经被她看出

了问题——需要调色。“因为2014年后，影视剧的调色

才开始慢慢普及，之前很多剧拍完并不调色。经过调色，

原来的风格艺术不会改变，只是通透度会更好。”琴书

说，“观影体验师不仅是看老剧，很多新剧同样存在问

题。我们希望给观众提供更好的观影体验。”

工作近两年，小贝“体检”过的片子+综艺有上

百部。朋友们都羡慕小贝的工作，但其实看剧只是

工作的一部分，另一部分对专业的要求非常高。小

贝在大学学的是统计学，每天和数据打交道；但成

片体检师要求他既对内容有一个感性的反馈，又对

数据有一个理性的分析。

小贝说：“我们需要有比较强的数据能力，包括

指标设计能力、数据库设计能力，以及怎么把一个

有效的分析报告输出给制片方，既要有数据逻辑的

严谨，又要有内容创作的专业——这是我的朋友看

不到的另一面。”

算法，还是算法

除了人工肉眼看，小贝还要教计算机和他一起

“看”，每天都在训练 AI 学习明星照片和剧集名场

面。通过人脸识别、场景识别以及音乐情绪识别的

学习，计算机就可以在片子正式上线前对内容进行

‘体检’，与其他头部同类型片子比较得出数据，由

此判断剧集在人物关系、情节设置、主角互动率、环

境情绪等方面，能否调动目标观众的情绪。

今年 2 月，小贝“体检”了一部《冰糖炖雪梨》。这

是一部“甜宠剧”，小贝发现，第一集的后半部分和

第二集的前半部分，无论是在内容强度还是男女主

角故事线的连贯性上都存在一些问题，观众看到这

个位置的弃剧风险比较大。小贝将“体检”报告和修

改意见反馈给片方，片方据此对内容做了优化。

效果是显著的，《冰糖炖雪梨》在“体检”前后的

情绪强度提高了 20%多，上线后也实现了口碑与热

度的双赢。目前，《鹤唳华亭》《冰糖炖雪梨》《重生》

等剧集，以及《这就是街舞 3》等综艺，都通过“成片

体检师”的工作提升了质量。

芭蕉的工作流程是这样的：拿到一部剧，除了

对内容的基本判断，还要去判断其中可能会包含的

热点，再对内容做一个人群划分——这个内容适合

什么人群，每个人群在乎的点是什么。

举个例子，芭蕉接手的第一部剧是《重启》，区

分出了书粉、女性观众、男性观众、低龄观众等不同

人群。把这些人群拆分后，芭蕉和同事们就梳理出

他们在乎的互动点和风险点，然后在弹幕上做一些

“热词”和“梗”的预埋。

因为有了更“懂你”的弹幕运营，《重启》在优酷上

线48小时后热度值突破9624，拿下站内热度榜TOP1。

在做《白色月光》时，因为是一部讲述女性职场

和出轨问题的剧，观众的讨论是较为深刻的。于是，

芭 蕉 会 在 某 些 时 间 点 ，在 评 论 区 开 放 一 些 讨 论 话

题，让观众自由参与。比如，宋佳饰演的女主张一为

了复仇去接近第三者的儿子，芭蕉就把设计好的话

题抛到弹幕中，请观众讨论是否赞成这样的行为。

芭蕉也会对一些弹幕做“花式”包装，以剧中人

物或者演员本人的身份发弹幕，比如《琉璃》中的司

凤，《重启》中的朱一龙。芭蕉和同事们把剧一帧一

帧从头看到尾，根据剧情和人物性格撰写文案，“当

看到剧中的一个点特别好，又害怕观众 get 不到，就

把所有有可能的点抛出来，有点像一个剧集解说员

的工作”。

新职业也有“职业病”

作为观影体验师，琴书需要克服的一个“职业

病”是把工作和娱乐分开，“工作时不怎么看剧情，

娱乐时不怎么挑毛病”。但有时候看着一部热门新

剧，琴书还是突然起了反应，“咦，这里好像有个噪

声”“调色师好像漏修了一个镜头”。

和琴书一样，成片体检师的工作也让小贝有了

一点“职业病”。前两天，他去电影院看《八佰》，看到

三分之一时，他开始不自觉地留意四周观众对哪些

情节有反馈。

小贝说，评价一个内容会有几种角色，一是专

业人士，比如制片人、导演、编剧、专家，二是用户评

价——这两种都比较依赖个人的主观感受和主观经

验。视频播放平台有一个比较大的优势，就是有大量

真实的用户观看数据，对各类题材剧的真实观看行

为都在数据库里有记录。“我们认为，需要一个相对

标准化、稳定的维度，对各种类型的片子做一个监

测，所以就有了以算法为基础工具的产品体检”。

也有人问，创作是否就一定要跟着数据走呢？

小 贝 也 曾 体 检 出 一 部 新 片 有 问 题 ，“《白 色 月

光》开头几分钟少了一些情节设置，观众在一开始

可能很难进入预设的故事节奏”。小贝向导演组反

馈了意见，但并不会强制要求按照他们的意见去修

改，决定权仍在创作者手中。当片子上线后，果然，

观众在前几分钟跳出的比例相对较高。

“这其实不是一个新话题，不是成片体检师才

遇到的新问题。就像几百年前的一个画家，是画得

更 通 俗 让 大 众 喜 欢 ，还 是 基 于 自 己 的 理 念 孤 芳 自

赏？商业价值和艺术价值的矛盾，这个问题无解。我

们只是在双方的价值上找一个平衡点，实现两个价

值的最大化。”小贝说。

芭蕉经常会遇到考验记忆力的时刻，“看长达60
集的《鹤唳华亭》时，我们发现50多集时有一个点，与

开头某一集的一个点是呼应的，就需要用最强大脑

去记住是第几集第几分，然后把两者关联起来”。

虽然压力很大，但芭蕉干得很开心，“你能跟几

万人、几十万人在线上做一个互动的共鸣。他们懂

你，你也懂他们”。 （文中采访对象均为化名）

观影体验师、成片体检师、弹幕互动师——

算法时代，你在看剧，他们在屏幕那头盯着你

中青报·中青网记者 沈杰群

谢飞导演的《本命年》，于1990年在柏林国际电影

节首映，并一举拿下杰出成就银熊奖，成为第一部在柏

林国际电影节上获奖的现实题材中国电影。2020年恰

逢《本命年》柏林首映30周年，在第十五届中国长春电

影节，78岁的导演谢飞回忆起关于这部影片的往事。

《本 命 年》改 编 自 著 名 作 家 刘 恒 的 小 说《黑 的

雪》，据他回忆，影片原本打算沿用“黑的雪”作为片

名，但开拍之后北京始终没下雪，于是姜文建议将

片名改为《本命年》。

在出演《本命年》之前，姜文已经凭借《芙蓉镇》《红

高粱》《春桃》等口碑之作崭露头角，演技实力颇受认可。

谢飞说：“《本命年》中的李慧泉可能是最贴近姜文生活

环境的一个角色。”为了演好角色，姜文特意跑到东大桥

和三里屯的集市与商贩打交道，了解他们的境况。

谢飞认为，《本命年》能受到广大观众青睐的重

要原因在于，对人性复杂状态的剖析，惩恶扬善。影

片以冷静写实的方法展现了主角李慧泉的心态变

化，他在善与恶、好与坏之间的挣扎和困惑，他既是

强者，某些方面他也是弱者，总而言之，他是一个复

杂又真实的人物。

谢飞生活中还是一个“冲浪”非常活跃的豆瓣

用户。他会标记自己看过的电影，给电影评分，还会

撰写影评，坚持在这个聚集了年轻网友的空间里留

下自己的观影足迹。

谢飞在豆瓣里写，自己在高中和大学一二年级

写下了四大本电影笔记。记录了他从 16岁到 21岁看

过的每一部中外电影。“不仅记录了我当时的观感，

也包括看片时间、主创名单、制作单位和国家等细

节，最显眼的是贴着不少从当时报刊上剪下来的剧

照、海报，以及明星肖像照片，十足的一个‘影迷’！”

之后，他曾把观影记录收藏在 iPad 中，可惜在

一 次 系 统 升 级 中 不 慎 丢 失 。在 一 些 年 轻 人 的 介 绍

下，谢飞注册了豆瓣，享受网络记录和交流的乐趣。

中青报·中青网：您觉得如何在新时代，培养中

国电影新力量？

谢飞：青年人遇到了比我们更好的时机，但是

诱惑也特别多，要想让影片获得更多观众，内容的

掌握能力和技能永远是艺术学生必须要扎扎实实

打好的基础，而不是只图形式上的一时之新。

我们原来比较强调专业院校，过去北京电影学

院的教学垄断了 70%，甚至 80%的创作人员。现在还

好，比如文牧野，至少他硕士到我们那儿上了，他是

读东北一个学校的本科，很有才华。也有一些没有

受过艺术专业的导演，比如《哪吒》的导演，如果查

他的履历，是学理工的；比如最近拍《隐秘的角落》

的导演，原来他是搞音乐的。

这说明影视制作，影、视、听手段是很简单的，过

去很贵很复杂的技术，现在都是傻瓜设备，任何人都

会，拿个手机拿个平板电脑都可以把片子编出来。有

没有才华，有没有人文素养，那不是学校管得了的，

所以每个人有这个梦想，很重要的要把你的才华开

掘出来，积累你的人文素养后，你的作品才有价值。

我希望年轻的影视人要专注于自己的职业，同

时要相信文学，相信好的编剧。也希望好的编剧出

现，我们都是站在文学的肩膀上攀登。无论谢晋导

演，还是我们，都是在文学的肩膀上拍出好的电影，

所 以 我 第 一 要 感 谢 刘 恒 的 作 品 ，这 是 人 家 想 的 故

事，人家写出来的，我只不过换了个形式再现。一定

要尊重内容，尊重文学。

中青报·中青网：您一直致力于对青年导演的

鼓励和扶持，最近有没有比较看重的青年导演和他

们的电影？

谢飞：到市场以后，因为赚钱压力，很多有才华

的孩子被限制了，三年五年找不到机会。所以我提

出了一个长片研究生毕业计划。这是真正成为导演

的考验。我们很上心，用学校的设备，我估价 180 万

元的成本，后来我们拍了几部不错的戏，但是他们

认为 180 万元完成不了，他们到外面拉钱。有个女孩

拍了《告别》，得了大奖，后来白雪的《过春天》，也是

我们通过的剧本。我们就是用教学的方法，支持低

成 本 的 第 一 部 长 片 作 品 。哪 怕 失 败 的 作 品 也 要 尝

试，第一部给你机会表达了，拍失败了也是经验。

中 青 报·中 青 网 ：您 之 前 强 调 中 国 电 影“ 走 出

去”，中国故事怎么样让国际观众接受？

谢飞：短期内艺术片可以走向世界，商业片想进

入外国的市场 （很难），外国人有他们的观赏习惯。

过去没有人看非英语片，比如北美，他们觉得 （中

国电影） 特别生动，买版权，去重拍美国版的，包

括把 《无间道》 买过去，很多明星拍了美国的，目

的就是让观众看美国明星的脸，而不看香港明星的

脸。这个要慢慢改变，好莱坞的娱乐片全世界都

看。所以这也是办电影节的重要性，各国的民族电

影才有展示的机会。

导演谢飞：我们都是在文学的肩膀上拍出好电影

中青报·中青网记者 蒋肖斌

央视主持人康辉回忆，小学一年级学完汉语拼

音，老师马上就教怎么用《新华字典》来查字，从那

个时候起，一直到大学念播音主持专业，再到工作，

《新华字典》可以说几乎伴随他每一天。

“尤其现在大家经常会拿我们（的发音）作为普

通 话 的 标 准 ，我 们 又 拿 什 么 当 标 准？就 是《新 华 字

典》。”康辉说，“在我们的办公室里，《新华字典》《现

代汉语词典》每出一个新的版本，同事人手一册，真

是我们终身的良师益友。”

9 月 1 日，“《新华字典》编纂 70 年暨第 12 版出

版座谈会”在北京人民大会堂举行。小小的《新华字

典》，曾被周恩来总理当作国礼赠人，更重要的是，

它开启了很多孩子认识汉字之美的第一盏灯。

2010 年 12 月 6 日，这个日子康辉记得很清楚，

央视新闻频道播出了一则报道，广西崇左龙州县武

德乡的一所小学，整个三年级的学生共用一本《新

华字典》。那本字典已经被孩子们翻得很破了，扉页

上写着几句话“此物值千金，破了伤人心，朋友借去

看 ，千 万 要 小 心 ”。新 闻 播 出 后 反 响 很 大 ，于 是 从

2010 年到现在，康辉和他的同事们就与商务印书馆

一道，每年都为偏远地区的孩子们送《新华字典》。

《新华字典》也与很多大家的名字联系在一起：

叶圣陶、吕叔湘、王力、袁家骅⋯⋯1950 年，新华辞

书社成立，启动《新华字典》编写工作，由魏建功主

持、叶圣陶审订。作为一部小型语文工具书，它以较

小的篇幅提供最有用的字词形音义信息。一时间，

从高级知识分子，到初学识字的儿童，各界群众都

借助这部字典学习语文知识。《新华字典》因此成为

亿万群众读书识字、学习文化的良师益友。

1953 年，《新华字典》出版第 1 版；1956 年，商务

印书馆接过出版《新华字典》的重任，1957年，商务印

书馆出版新 1版，到现在已出版至第 12版。商务印书

馆党委书记、执行董事顾青介绍，到目前为止，《新华

字典》重印 600多次，印行超过 6亿册，成为世界上发

行量最大的字典，2016年获得“最受欢迎的字典”“最

畅销的书（定期修订）”两项吉尼斯世界纪录认证。

顾青说：“《新华字典》历久而不衰，一个重要的

原因是与时俱进，及时修订。”

中国辞书学会会长李宇明曾经接触过《新华字

典》近两版的修订，“他们为了一个地名读音的确定、

一个字的增列、一个义项的增删、一个新词的入例，都

反复琢磨，甚至开会研讨，甚至奔波千里去听取当地

人对地名的意见。剪刀加糨糊、复制拷贝式的粗制滥

造，是不能编字典、编词典，也不配称‘典’的”。

李 宇 明 认 为 ，辞 书 表 面 上 是 一 个 个 词 条 的 缀

合，其实它内部是一个完整的体系。辞书及其修订，

是语言发展和社会进步的记录，是用辞书的方式对

知识系统的整合，反映着、同时也塑造着共同体的

“集体记忆”。辞书一次次修订，除了消除谬误、弥补

缺失，主要任务就是跟进时代。

《新华字典》本次修订，从 2013 年开始筹备，于

2015 年正式启动，商务印书馆组织了 3 名骨干编辑

担任责编，15 位资深编辑参与审读，40 余名校对人

员参与校对。仅校对人员，就对原稿校对 15 次，蓝样

校对 18 次，专项核查 7 次。

“每一版的发行之时，也是下一版的修订工作开

始之际。”中国社科院语言所所长、第12版《新华字典》

修订总监刘丹青说，本次修订对字典内容和体例的改

进主要有以下方面：一是收字更多；二是读音和用字

更规范；三是增补新词新义，反映当代语言生活。

所以，我们能在这版《新华字典》中看到“爆表、

众筹、初心、打卡、点赞、二维码、粉丝、黄牛党、截

屏、酒驾、力挺、流量、裸婚、秒杀、卖萌、逆袭、青蒿

素、刷脸、自媒体”等新词。

作为辞书，只有读者查阅了，入目入心，才能发

挥作用。《新华字典》主要有两大读者群：一为中小

学师生，一为中等文化程度的普通读者。字典每次

修订，都特别重视征求中小学教师的意见。

而随着网络和电子媒体的发展，读者的词典使用

习惯发生了重大变化。多年前，《新华字典》就推出了

“新华字典App”，用的是新闻联播主持人李瑞英的标

准读音。据说这款App在广东有很多老爷爷老奶奶去

买——为了听标准普通话读音，他们好去教孩子。

第 12 版《新华字典》首次同步推出纸质版和应

用 程 序 ，正 文 各 页 增 加 了 一 个 二 维 码 ，用《新 华 字

典》App 扫 码 ，就 可 看 到 当 页 所 有 字 头 的 部 首 、笔

画、结 构 等 信 息 ，免 费 收 听 标 准 读 音、观 看 笔 顺 动

画、查检知识讲解等。

窦桂梅是清华大学附属小学的一个有着 30 多

年教龄的语文老师，出生于上世纪 60 年代末的她讲

了一个小故事：

“我父母祖籍山东，发音不那么规范，我又在东

北农村长大，周围人发音也不太规范，比如棉袄叫

‘mian nao’⋯⋯上学时候家里非常穷，没有字典，

我们就通过糊在棚上的报纸认字。家里我老大，我

有两个弟弟、一个妹妹，我经常领着他们做各种猜

字游戏。可是由于有些字就是不认识，于是过年时

候我就跟我爸爸提了一个要求，‘能不能给我买一

本字典’。终于，爸爸满足了我的要求，于是我有了

一本《新华字典》。”

“在小学那个无书的时代，我们家里没有几本

书，但是一本小小的字典当了一个无声的老师，为

我 成 为 语 文 老 师 打 下 了 坚 实 的 基 础 。”窦 桂 梅 说 ，

“一个孩子向最初的地方走去，那最初他遇到的便

是他生命的一部分，而这重要的一部分就是《新华

字典》。”

《新华字典》每一版发行之时，也是下一版修订开始之际

□ 刘 晶

《二十不惑》《三十而已》《白色月光》等现实题材

剧集不久前成为大街小巷讨论的热点。当观众沉浸

在剧情跌宕起伏和女主内心成长的同时，却忽略了

一个问题——已经鲜少看到立体的男性角色了。“霸

道总裁”“男友力”“渣”等几个简单的词，就能概括当

代现实主义剧集中的男性。在很多剧里，男性角色已

经纸片化，要么是被网友嘲笑唾弃的靶子，要么就是

阻碍女性独立的障碍。

当代现实主义剧“病”了么？

许放炮、梁海王、陈养鱼，一部《三十而已》批量

为我们贡献了多个只为推动剧情而存在的工具人。

更不要提《白色月光》 男主陈鑫，《幸福还会来敲

门》 黄自立，变成了让人“一言难尽”的男主角，

对比 《都挺好》 中，“作妖不停”“集所有中国老人

缺点于一身”的苏大强，仿佛当代剧中的男性角色

存在的唯一意义只为推动剧情。而这种角色也被网

友戏称为“工具人”。

工具人，最初诞生在男女情感关系中，指如同工

具一般被使唤的那一方。后来被衍生到各个领域，在

影视剧作中，特指剧本作者对某个角色的塑造不足，

显得这个角色的表现对剧情的意义不大，或只是为

了推动其他重要的剧情。

当代现实主义剧作并非一直有此诟病。男性的

单一标签化的趋势也只是近几年才凸显出来的问

题。几十年前的电视剧《北京人在纽约》中，姜文饰演

的王起明将角色的疼痛、无助与彷徨演绎得淋漓尽

致，一个复杂的“社会人”跃然荧幕。2017 年《人民的

名义》中侯亮平、丁义珍、李达康等角色组成了一幅

波澜壮阔的男性群像图。哪怕反映都市家庭的《少年

派》，也贡献了多种男性父亲角色。而 2019 年以来，

由于市场风向和观众取向的变化，导致很多题材内

容为取悦观众而刻意处理了男性角色。

这种感觉颇似读者看金庸书时的感觉——金庸

的书哪哪儿都好，就是女主的形象都太工具人了，完

全是为了满足男性想象。即使聪明伶俐如黄蓉，也摆

脱不了在家从父，出嫁从夫的束缚，所有的灵动都来

自不合世俗的父亲东邪，而嫁给迂腐的郭靖之后，就

变成了神雕侠侣中面目可憎的中年女人了。

时代不同了，男女对换了，但是本质还是一样的。

女性意识崛起和社会经济天枰的倾斜是重要原

因。随着时代发展以及“她经济”的到来，80%的影视

剧早已不再以男性为主要受众，女性角色开始成为

故事叙事重心。在女性角色逐渐丰满的同时，却带来

了无法克服的问题——男性角色被沦为工具人，人

设却越来越趋同。成熟、多金、痴情、霸气、可爱、帅

气、技能满点、有担当，等等，具备越多以上优点，就

越可能得到观众喜欢。霸道总裁、完美男神、暖心忠

犬男、小奶狗等等各类人设男主竞相角逐“限定男

友”的头衔。“单调”这个在女性人设里被疯狂吐槽的

词，在男主人设这里却很受欢迎。

而且，人设单一的男主角色更容易爆红。《亲爱的，

热爱的》中，“脾气不好、爱臭脸，一心扑在工作上，没

有时间约会”的韩商言成为国民“男友”。万年冰山融化

的戏码，真是亘古不变的少女心收割机。扮演者李现也

因为这份冷峻火速成为万千少女心中的“现男友”。

在甜宠剧尝到了甜头之后，类似的的角色架构

就被挪用在了现实主义题材中。《三十而已》将这种

作用发挥到了极致。当出轨还业务无能的许幻山成

为全民公敌的时候，巨大的流量和一路飙升的口碑

也涌向了播放平台。对于流量即金钱的互联网时代，

内容只要贴近女性观众的喜爱，就能带来资本价值。

这种情况下，多安排几个男性“工具人”角色来磨练

女主，更容易引起共鸣。

与男权统治下的社会，女性要求反抗一样，女权

过度的影视剧，也为我们塑造了一个又一个看似对

女性更美好，实则也是一种反向束缚创作的样板。在

本应该照亮社会现实的当代作品中，观众更希望看

到生活的写照，并从中吸取经验以及进行情感依托。

这如果仅仅是为了响应女性而进行创作，往往会出

现很多问题。

作为社会参与者，我们需要的和期盼的，最终是

一个更加多元包容的社会，以及更加多元立体的影

视人物形象，而不是刻板印象和工具人人设标签。

现实主义

题材

男性角色为何成为

﹃
工具人

﹄

当代现实主义剧“病”了么？

文化观察

一 个 孩 子 向 最 初 的 地 方 走 去 ，那
最初他遇到的便是他生命的一部分，
而这重要的一部分就是《新华字典》。

人 物

带薪看剧？没那么容易。

谢 飞
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